
PENTECOTE 2020 – 30-31/05/2020 – CHARNY 

AC 2, 1-11 ; Ps 103 (104) ; 1Co 12, 3b-7. 12-13 ; 20, 19-23 

Nous célébrons aujourd’hui la solennité de la Pentecôte. Cette fête clôture le temps pascal qui dure 50 
jours et ouvre le temps ordinaire. Ainsi se boucle le temps liturgique centré sur le Christ. Le Christ 
s’incarne et marche sur nos routes (Avent et Noël). Ensuite il souffre et meurt sur la croix (carême). Puis 
il ressuscite et monte vers son Père (temps pascal). Enfin il envoie l’Esprit (temps ordinaire ou temps 
de l’Esprit). Aujourd’hui nous commémorons la descente de l’Esprit il y a 2000 ans. Les textes des Actes 
des Apôtres et de l’évangile parlent de ce don de l’Esprit aux disciples de l’Eglise naissante. C’est la 
Pentecôte originelle ou la première Pentecôte. L’Esprit a aussi été donné à tous les disciples du Christ 
à travers le temps et l’espace, à nous aujourd’hui ; c’est la Pentecôte actuelle.  En reprenant nos 
célébrations publiques aujourd’hui jour de la Pentecôte, nous reconnaissons une grâce de l’Esprit. 
L’Eglise en France et dans le monde entier repart de plus belle sur les routes de l’annonce de la Bonne 
Nouvelle dans l’impulsion de l’Esprit, après un temps d’arrêt. L’Esprit renouvelle l’Eglise. L’Eglise avance 
au souffle de l’Esprit. Laissons-nous conduire par la Force d’en-haut. 

La Première Pentecôte. Elle a eu lieu après la résurrection du Christ, alors que les disciples étaient 
enfermés dans une salle par peur des juifs. L’Esprit vint subitement de manière à faire entendre et voir 
ses manifestations. « Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils 
étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur apparurent des langues qu’on aurait dites de feu, qui 
se partageaient, et il s’en posa une sur chacun d’eux » (AC 2, 2-3). L’Esprit se manifesta sous 
l’apparence du vent et par des langues de feu. Sa venue fut immédiatement suivie d’effet : les disciples 
furent remplis d’Esprit Saint et commencèrent à parler en d’autres langues. Ils proclamaient les 
merveilles de Dieu, les merveilles de la création. Ils parlaient de la Bonne Nouvelle de la résurrection 
du Christ et de ses apparitions aux disciples. L’Esprit a apporté aux disciples le zèle de l’annonce de la 
Parole dans toutes les langues. Grâce à l’Esprit, les disciples ne resteront plus enfermés et fermés en 
un seul endroit et sur eux-mêmes. Ils s’ouvriront aux autres peuples et nations, ils se disperseront pour 
annoncer l’Evangile. L’Esprit fait sortir et pousse à l’action ; l’Esprit crée l’émerveillement. L’Esprit est 
ce feu ardent qui pousse à l’action. L’Esprit est l’énergie qui se transforme en activité. Chantons avec le 
psaume 103 : « Ô Seigneur, envoie ton Esprit qui renouvelle la face de la terre ». 

La Deuxième Pentecôte. C’est la Pentecôte qui se produit maintenant. Elle nous concerne. L’Esprit 
descendra aussi sur nous. Il viendra comme un souffle léger, sans bruit. Il nous sera donné de manière 
discrète comme dans l’évangile. Jésus souffle son Esprit sur ses disciples et dit « Recevez l’Esprit ». 
Les disciples reçoivent l’Esprit et partent en mission pour proclamer l’Evangile par l’annonce de l’amour 
et de la miséricorde de Dieu. Car Dieu n’est que don et pardon. On reconnaitra les œuvres de l’Esprit à 
travers les fruits qui seront produits. L’Esprit que nous recevons porte des fruits à travers nos actes. 
Nous sommes les missionnaires du 21ème siècle, les missionnaires de notre temps. La mission ne 
consiste plus en un long voyage pour porter la Bonne Nouvelle. Désormais à côté de nous, dans notre 
voisinage, au sein de notre famille, parmi nos proches, nous pouvons être missionnaires et nous devons 
être missionnaires. La mission s’accomplit au quotidien, dans l’entraide, dans l’attention à l’autre, dans 
le service, dans un sourire échangé, dans la disponibilité, dans l’engagement, dans le désire de bien 
faire, dans la recherche de la cohésion et de l’unité. Faire le bien c’est réaliser la mission que le Christ 
nous a confié avec la force de l’Esprit. L’Esprit inspire chacun d’une manière originale pour qu’il fasse 
le bien. Quel bien faisons-nous pour manifester la présence de l’Esprit en nous, pourrions-nous nous 
demander ? L’apôtre Paul écrit aux Corinthiens en disant : « Les dons de la grâce sont variés, mais 
c’est le même Esprit. Les services sont variés, mais c’est le même Seigneur. Les activités sont variées, 
mais c’est le même Dieu qui agit en tout et en tous. À chacun est donnée la manifestation de l’Esprit en 
vue du bien » (12, 4-7). Ce qui nous permet de nous rendre compte que l’Esprit est là et agit, c’est notre 
capacité à faire le bien. Par contre ce qui révèle l’absence de l’Esprit, ce sont les divisions, les disputes, 
les calomnies, les commérages, les médisances… « Voici le fruit de l’Esprit : amour, joie, paix, patience, 
bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de soi » (Galates 5, 22-23a).  

Que Dieu nous donne son Esprit en abondance pour notre unité, notre réconciliation, notre respect 
mutuel et pour une église renouvelée, missionnaire et en sortie. Amen. 


